



Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista
Portavoz de la Federación Local de Sociedades Obreras U. G. T.

Mahón, viernes 15 de Abril de 1938
III Época - Año VIII
Número 531

Continúa la presión de nuestras fuerzas en el frente del Este La aviación republicana abatió ayer a cuatro pajarracos italianos averiando a otros tres

EL NUEVO GOBIERNO DE ESPAÑA

A Prieto no le podía sustituir nadie más que Negrín

El pueblo, gran parte del pueblo, que no tiene radio ni otros medios de información que el periódico, vióse sorprendido con la noticia de que tenía un Gobierno nuevo. Nuevo, hasta cierto punto. En realidad, no se trataba más que de un segundo equipo ministerial presidido por el mismo hombre que el anterior.

Los pueblos vivos parecen a tiempo los hombres que necesitan para salvarse.

Hoy el nuestro necesita un Cienneau. ¿Lo será Negrín? Pronto hemos de calibrar su acierto, bien demostrado antes de ahora, por su misma actuación.

A Prieto no le descubrió la República. Estaba descubierta su ingente personalidad y su talento, su oratoria y su valía desde muchos años antes, tantos como su vida de político activo. Pero sí no le descubrió, la República, porque ya lo estaba, si desveló la enorme capacidad de creación que le adorna. El ha perfeccionado en grado sumo la organización del Ejército durante el período de su ministerio junto a Negrín, pero ya antes, junto a Caballero, fué el hombre que hizo eficaz nuestra Marina y que creó de la nada la serbia potencia de la «Gloriosa».

Indalecio Prieto tiene entrañables raíces en el alma popular. Las masas antifascistas no sólo no enajenaron un ápice de fe ante las desventuras sufridas, sino que la renovaron con doble brío a cada suceso doloroso. Bien. Nadie pierda una gota de ese caudal de entusiasmo, cuya potencia energética nos hace falta. Son, sin duda, Prieto y Negrín los dos hombres que concitan en su torno la máxima cantidad y calidad de fervores. Hay que continuar otorgándoselos. La mejor manera será ampliándolos a cuantos componen el segundo Gobierno Negrín. Seguramente, la que más grata ha de serles.

No hay permiso para hacer cábales de ninguna especie. Prieto ha trabajado mucho. Los que han convivido con él y hasta los que nos hemos acercado a su mesa de trabajo, sabemos cuán extraordinarias han sido las energías gastadas por este admirable hombre de gobierno durante su gestión. Sus más allegados se preguntaban: «¿Cuándo come? ¿Cuándo duerme?». A las nueve de la mañana, como a las seis de la tarde, como a las cinco de la madrugada podía vérselo afeitado en su trabajo. Toda la extraordinaria complejidad del cargo tenía cabida en su talento. Por esta misma razón, no hay que preguntarse por qué ha salido ni a dónde va. Es hombre que acepta todos los cargos porque sabe que en todos puede ser eficaz. Y en los designios del Gobierno, que puede disponer de él como de todos los españoles, pueden caber razones que no se nos alcanzan a los demás. Ni sean para dichas. Haremos bien no indagando. Y aceptando esta explicación: «Razones habrá para que se prescindiera de su colaboración en el actual Gabinete. Y labor a realizar donde su eficacia dé— aunque parezca mentira— mayores resultados».

Esa es la única razón de la salida de Prieto, una salida que se ve justamente acompañada—al igual que la de nuestro dilecto camarada «Zaga»—del respeto y del fervor de todo el pueblo en armas.

Por aquella extraordinaria capacidad de trabajo, de talento y de creación que adornan a Prieto, su sustitución en Defensa no podía recaer más que en el otro hombre que, como él, merece igual suma de fervores y confianzas, y a la vez do de parejas conexiones de creación, talento y trabajo. Y ya hemos nombrado al compañero Negrín.

Prohibida, pues, la curiosidad impertinente. La verdad oficial es entre nuestros hombres, como nunca, la verdad real. Los que nos dirigen, hacen lo que más conviene. El Gobierno, como el Perú, tienen un hombre para cada momento y para cada lugar, y los emplean como demande el triunfo que hemos de lograr a toda costa.

No podemos perder tiempo en comentarios. Somos avaros del nuestro y del ajeno.

(De «Adelante» de Valencia).

El 14 de Abril en nuestra ciudad

Con evidente fervor republicano, celebró nuestro pueblo el séptimo aniversario de la proclamación de la segunda República. Los edificios públicos y oficiales aparecieron desde primeras horas de la mañana engalanados con voladuras y la bandera tricolor.

A las 12 hubo desfile de fuerzas de infantería con bandera y música, presenciado por el Sr. Comandante Militar de Menorca y las autoridades civiles desde el balcón de las Casas Consistoriales.

A las tres de la tarde tuvo lugar la inauguración oficial del Hogar del Combatiente con asistencia de autoridades e invitados. A las 5 y media celebróse en el Teatro Principal un mitin organizado por el Comité Provincial del Frente Popular que se vió concurridísimo y en el cual tomaron parte el camarada Rotger, que presidió, el compañero Mascaró secretario del Frente Popular y de la Delegación del Gobierno, el Fiscal del Tribunal Popular de Baleares Sr. Villaverde, el Presidente del citado Tribunal Sr. Rico, el Delegado del Gobierno camarada Mercadal y el Coronel Jefe de esta Base Naval don José Brandaris.

Todos los discursos fueron objeto de cálidas ovaciones.

Llar Catalana

Assabenta per mitjà d'aquesta nota a tots els seus associats, entitats i públic en general, que el seu estatge social ha estat traslladat al n.º 26 de la Plaça del Retir (interior del Bar Sevilla), d'aquesta ciutat.

Mahón 11 d'abril del 1938.—EL CONSELL DIRECTIU. 1—3

ZAPATERO

Se necesita para calzado de señora y niño. Informarán en esta imprenta. 3-3

Se necesita

un muchacho para Botones en la Casa de Andalucía. 1—3

CARTELERIA

SALON VICTORIA

(LOCAL SOCIALIZADO)

SABADO a las 6'30 tarde y 9'30 noche

DOMINGO

a las 3'45 y 6'30 tarde y a las 9'30 noche

LUNES a las 6'30 y a las 9'30

2ª parte y final de la comedia francesa

Nicole y su virtud

y ESTRENO en Menorca de la PELICULA ESPAÑOLA

Hogueras en la noche

por CARMEN RODRIGUEZ, VILLASTUL, ELVA ROY, canciones por el tenor PASCUAL ALBERO con la famosa ronda «LA ARMONIA»

CINE CONSEY

(LOCAL SOCIALIZADO)

SABADO a las 9'30

DOMINGO a las 3'45, 6'30 y a las 9'30

MARTES a las 6'30

La cómica americana

DONDE ESTAN LOS SOMBREROS

y repris, por última vez de la mejor PELICULA ESPAÑOLA

El octavo mandamiento

por Lina Yegros, Carmen Rodríguez, Villastul, etc.

Por tenerse que devolver a Barcelona estas proyecciones de «El Octavo Mandamiento», serán las últimas definitivas.

TEATRO PRINCIPAL

SABADO a las 9'30 noche en punto

DOMINGO

a las 3'30, 6'30 y a las 9'30 en punto

LUNES, a las 9'30 de la noche.

Grandioso programa de cine

1.º La deliciosa comedia

Forasteros

en Hollivood

por George Sedney y Charlie Marsay

2.º El vigoroso drama

DE HOMBRE A HOMBRE

por Mary Brian y Leo Carrillo

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—Prosiguió la ofensiva de nuestras fuerzas en el sector de Cabeza de Balaguer, luchándose encarnizadamente en el interior del pueblo de Vallfogona y consiguiendo los soldados republicanos ocupar la cota 1083 y otras alturas que lo circundan.

Al Sur del Ebro continuó la presión enemiga hacia el mar, apoyada por tanques y aviación, luchándose intensamente en la parte de San Mateo y Jara. Nuestras fuerzas frustraron un ataque de los rebeldes en este sector, teniendo que replegarse después de experimentar muchas bajas.

EXTREMADURA.—En el sector de Puente del Arzobispo registróse un fuerte ataque enemigo apoyado por tanques y fuego de mortero contra nuestras posiciones de Cerro Altamira y otra cercana, el cual fué rechazado por nuestros soldados.

AVIACION

Nuestras escuadrillas efectuaron ayer diversos servicios de reconocimiento por la costa. Igualmente bombardearon concentraciones enemigas en la zona Sur de Morella. Al regresar de este servicio encontráronse cerca de la desembocadura del río Ebro con unos cuarenta cazas italianos, los cuales pretendieron atacar a los nuestros. Después de emocionante lucha, se consiguió abatir a cuatro aparatos italianos que cayeron entre Vinaroz y San Carlos de la Rápita. Otros tres pudieron huir con averías. Los aviones republicanos regresaron sin novedad alguna a sus bases. También fueron bombardeadas y ametralladas concentraciones enemigas en el frente de Guadalajara.

La aviación facciosa bombardeó Torreblanca, Gerona y Buriñana atacando dos de nuestros aeródromos.

Se han introducido importantes modificaciones en el acuerdo anglo británico.

¿Accede Italia a retirar seguidamente sus "voluntarios" de España?

Paris.—El corresponsal en Roma de «Le Fíguro» dice que a última hora se han introducido importantes modificaciones en el texto del acuerdo anglo-italiano. Agrega el mismo corresponsal que Mussolini a fin de que dicho acuerdo pueda resultar eficaz para Italia, ha accedido a retirar sus «voluntarios» de España poco después de la firma del acuerdo, e igualmente está dispuesto a ceder algunos territorios de Abisinia que circundan el Lago Tana, a Inglaterra.

En el curso de las últimas 48 horas tanto el dictador italiano como los altos personajes fascistas han desplegado gran actividad que se asegura relacionada con las modificaciones introducidas en el pacto.

Igualmente cree saberse que el dictador italiano no está dispuesto a demorar por más tiempo un acercamiento con Francia e Inglaterra para sacar de él ventajas económicas, y a fin de contrarrestar también la anexión de Austria por parte de Alemania.

Mensajes de simpatía al Gobierno de España republicana en ocasión del VII aniversario de la República

Paris.—Con ocasión del VII aniversario de la proclamación de la República española, personalidades francesas y extranjeras han dirigido al Gobierno legal de España, por mediación del «Comité Mundial contra la guerra y el fascismo», mensajes de simpatía por la causa que defiende el pueblo español.

Los nombres son los siguientes:

Mr. Romani Rolland; el profesor Albert Bayet; Mr. Jacques Kayser, Vicepresidente del partido radical; Madame Germaine Malaterre Sellier; el poeta Maurice Rostan I, en Francia.

Por el extranjero. El conde Sforza, antiguo miembro de Negocios Extranjeros de Italia; Sir Stafford Cripp, consejero del Rey, miembro del Parlamento británico y de la Ejecutiva del partido laborista; el Dr. Hewlett Johnson, Deán de Canterbury; Mr. Eleanor Rathbone, miembro del Parlamento; M. D. N. Pritt, Consejero del Rey, miembro del Parlamento y de la Ejecutiva del Labour Party. Los escritores alemanes antifascistas: Heinrich Mann y Ludwig Renn.

Los rebeldes usan lanza-llamas en el frente de Tortosa

Londres.—Según telegramas que publican hoy el «New Chronicle» y el «Daily Herald», las tropas facciosas han utilizado ayer en el frente de Tortosa aparatos lanza llamas.

Francisco Pérez Marcos

Auxiliar de Semáforos de la Armada
Ha fallecido a las 2 de la madrugada

E. P. D.

Su esposa Antonia Pons Gornés, hijos Manuel, Magdalena, Francisco (ausentes) y Juan (presente), hijos políticos Magdalena Barber, Daniel Espí, Manuel Vidal (ausentes) y Margarita Florit (presente) nietos y demás familia participan a sus amistades irreparable pérdida y les ruegan se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar esta tarde a las 6.

El duelo se despedirá en el Cementerio.

Casa mortuoria: Plana, 67.

No se invita particularmente.

Mahón 15 de Abril de 1938.

Daladier, Chautemps y Bonnet se trasladarán próximamente a Londres para ultimar las bases de una nueva alianza militar franco-británica

Lo que dicen los periódicos oficiales

Barcelona.—La «Gaceta» publica una orden de Gobernación concediendo el ascenso a Teniente Coronel por méritos de campaña, a los comandantes de Seguridad, Alejandro Sánchez Cabezano, Rosendo Peneiroa y Luis Lera. El «Diario Oficial de Ministerio de Defensa» publica una circular nombrando Secretario General Técnico de la Subsecretaría del Ejército de Tierra al teniente coronel de Estado Mayor don Joaquín Alonso García Madrid.

Por otra orden se crea la Escuela de Capacitación Profesional para dar solución a la necesidad apremiante de capacitar gran número de jóvenes muchachos para la incorporación a la industria. La Escuela constará de talleres de ajuste, de carpintería, modelado, forja y cerrajería.

El terror ejercido contra los habitantes de los pueblos ocupados por los rebeldes

Barcelona.—Nuevamente, fugitivos que se han presentado en las líneas republicanas, después de la ocupación por los facciosos de sus pueblos, han dado referencias sobre el terror, al cual son sometidos los habitantes de los pueblos ocupados por los rebeldes.

Generalmente, declaran estos pobres refugiados, cuando los rebeldes entran en un pueblo lo encuentran desierto: los habitantes han huido ocultándose en las cuevas, en las montañas o en los bosques de los alrededores. Cuando los fugitivos salen al fin de sus escondrijos, son reunidos por las autoridades rebeldes, mientras que las casas, las granjas etc., son minuciosamente registradas y los viveres requisados de oficio. Todos los fugitivos encontrados por los rebeldes son apresados y acusados «de no ser enemigos del régimen republicano». Todos los reconocidos culpables de esta acusación son despojados de sus bienes, arrojados al calabozo y algunas veces fusilados.

Es así que en Caspe en particular, varios habitantes han sido fusilados por haber permanecido «neutros» después de la proclamación de la República. Hasta la obediencia pasiva a las leyes es considerada por los rebeldes como un crimen y castigado con la muerte.

Noticias cortas de la España leal

Barcelona.—Por disposición de la Consejería de Economía de la Generalidad, se ha dispuesto que a partir del 15 del actual, el precio mínimo de los periódicos en Cataluña, sea de 30 cts. Los vendedores del interior de la ciudad, percibirán 0'10 como comisión y nueve los del exterior.

Barcelona.—Se ha reunido con carácter extraordinario, la Ejecutiva de la U. G. T. para examinar la cuestión del voluntariado, conviniéndose en la necesidad de intensificar la acción de los voluntarios en las unidades del Ejército. Se consideró no procedía por parte de los Sindicatos, tomar acuerdos que constituyeran una interferencia a la acción del Gobierno, el cual debe resolver en el momento oportuno lo que proceda en relación con la movilización obligatoria.

Barcelona.—El Comité Provincial de Muchachos ha acordado poner a disposición del Gobierno 12.000 afiliadas con que cuenta dicha organización.

Barcelona.—Ha fallecido el conocido publicista, señor González Blanco, demócrata republicano, el cual trabajaba actualmente en la traducción directa de las obras de Aristóteles.

Las autoridades franquistas impiden que varios ciudadanos británicos visiten el territorio rebelde

Gibraltar.—Algunos ciudadanos británicos que se hallaban en esta capital y tenían intención de visitar España rebelde, se dirigieron a la Agencia que el cabecilla Franco tiene establecida, en la cual les fueron negados los correspondientes permisos. Parece que el motivo de la negativa obedece al sigilo con que los facciosos y sus aliados alemanes llevan a cabo fortificaciones cercanas a esta ciudad.

En la Agencia franquista, se manifestó cínicamente a los ciudadanos ingleses que éstos no eran «personas gratas» para los rebeldes.

Las autoridades de la Gestapo de Franco en Gibraltar

Londres.—El corresponsal en Gibraltar del «New Chronicle» publica la información siguiente:

«Gibraltar está infestado por lo que pueden llamar la Gestapo de Franco; además, mejor dicho, centenas de esos espías rebeldes atraviesan una y otra vez sin cesar, la frontera a fin de llevar al Cuartel General de Espionaje de Franco en Algeciras, informaciones. Se cree por lo demás que este Cuartel General está enteramente ligado al servicio secreto alemán.

Donde quiera que se vaya en Gibraltar, se encuentran agentes de la Gestapo puestos a tomar notas, principalmente en lo que se refiere a los movimientos de buques, mientras que mujeres buscan la manera de entrar en relaciones con los oficiales del Ejército y la Marina británicos y con las esposas de éstos.

Dichos espías pasan la mayor parte del día a vigilar los hechos y los gestos de los ciudadanos británicos en Gibraltar con el fin de averiguar si están en contra o en favor del cabecilla Franco. Si son antifranquistas, no tienen derecho a entrar en España y son automáticamente clasificados de «rojos».

Los refugiados de la España leal en Gibraltar son igualmente vigilados, así como sus familias. Muchos de ellos no han visto a sus familiares desde el comienzo de la guerra.

Ningún corresponsal de los periódicos extranjeros en Gibraltar tiene autorización para poder entrar en territorio rebelde.

El resultado de las elecciones legislativas en Buenos Aires

Buenos Aires.—El resultado de las elecciones legislativas celebradas en esta ciudad es el siguiente: radicales, 132.430 votos; coalición gubernamental, 93.243; socialistas, 73.122. Han sido proclamados un senador y once diputados de la oposición y cinco diputados gubernamentales.

MEDICO

Necesita dos habitaciones en sitio céntrico para consulta.

Se admiten ofertas con detalles en esta imprenta. 1-6

Se habla de un reforzamiento de la alianza militar franco-británica.

Daladier, Chautemps y Bonnet visitarán en breve Londres

París.—El tema de las conversaciones en las últimas 24 horas han sido las bases de la nueva alianza militar franco-inglesa que parece son objeto de estudio por parte de ambos Gobiernos. Es ya un hecho que Mr. Daladier, Mr. Chautemps y Mr. Georges Bonnet visitarán en breve Londres. Según el «Daily Express», el viaje tendrá lugar el próximo día 24 del actual. Se indica que en las bases de esta alianza se prevé que en caso de guerra, un general francés mandaría los ejércitos de tierra franco-ingleses, mientras que de la aviación se encargaría Inglaterra.

También parece que serán designados varios puertos franceses que, en caso de una conflagración, servirían de base a la escuadra inglesa.

El viaje de los ministros franceses a Londres, parece ha sido preparado por Mr. Churchill en su reciente visita a esta capital.

El ministro de la Guerra inglés llega a Le Bourget

París.—Procedente de Londres, ha llegado al aeródromo de Le Bourget en un bimotor de la Royal Aire, el ministro de la Guerra de la Gran Bretaña, el cual se dirige a Malta y Roma. Al cabo de unas horas salió en dirección a Marsella.

Se sigue afirmando que este viaje tendrá indudable interés político.

En el paraíso fascista

Gibraltar.—Ha sido declarado ilegal el Sindicato Universitario de Málaga y sus miembros son objeto de persecuciones, acusados de conspirar contra «el régimen fascista».

Los rebeldes reclutan en Marruecos indígenas para luchar en España

Casablanca.—Se sabe que los facciosos han instalado en Arbá una oficina clandestina de reclutamiento. Dicha ciudad se halla próxima a la frontera con el Marruecos sometido a los rebeldes. Dos agentes alemanes y otros españoles que actúan a las órdenes de von Beigbeder, Alto Comisario del Marruecos Español, se dedican a reclutar indígenas, los cuales son enviados en grupos de cuatro a Ceuta en donde se les enseña la instrucción militar.

Se les ofrece una prima de quinientos francos y un sueldo de cinco pesetas por día durante todo el tiempo que dure la campaña.

En los Municipios de Andalucía han sido empleados numerosos alemanes

Gibraltar.—Informaciones llegadas recientemente de Andalucía indican que en los Municipios han sido empleados numerosos alemanes en diversos cargos, los cuales se han captado la hostilidad de los ciudadanos.

Tanto es así, que recientemente fué atacado un automóvil que dirigíase de Cádiz a Huelva y el cual conducía varios funcionarios alemanes.

Los súbditos de Hitler fueron maltratados de obra por los agresores, a los cuales se les ha impuesto una multa de 100.000 pesetas.

Se dice que los agresores llevaban el uniforme de Falange.

Tres bombardeos sobre Port Bou

Cerbère.—El territorio de Port Bou ha sufrido la noche última tres bombardeos de aviación: a las 23 horas, y a las 3 y a las 4 de la madrugada.

Varios rosarios de bombas han sido lanzadas; todos los proyectiles han caído en la montaña entre la frontera y la estación, sin ocasionar daños ni víctimas. Los aviones rebeldes volaron sobre el territorio francés. Los tiros de cortina de las baterías de Port Bou, se han efectuado por encima de Cerbère donde han caído varios trozos de metralla.

El alcaide de la ciudad ha enviado una protesta al prefecto de los Pirineos Orientales contra la inercia de las defensas de Banyuls que no han dado señales de vida.

«La conquista italo-alemana de España no está ni mucho menos consumada», escribe Mr. Vernon Bartlett

Londres.—«Por dos razones el entusiasmo disminuye en Londres con respecto al acuerdo anglo-italiano a medida que la fecha de su firma se aproxima», escribe en el «News Chronicle» Mr. Vernon Bartlett, el cual precisa que, en efecto, la situación de Italia es crítica en Abisinia y que «la conquista italo-alemana de España no está pronta a ser consumada».

En lo que respecta al último punto, M. Bartlett señala que el nuevo Gobierno español ha contribuido a acrecentar el espíritu de resistencia y la confianza del pueblo español en sus destinos.

La situación en Madrid, según el corresponsal del «Daily Express»

Londres.—M. Noel Monirs, corresponsal del «Daily Express», comunica de Madrid a su periódico:

«Desde hace dos días busco la prueba del «hambre» que según los facciosos, ha conocido Madrid durante el terrible invierno que ha finido y al contrario, he encontrado un abastecimiento mejor hoy que el de hace un año. Diez y siete meses han pasado desde que Franco llegó a dos millas de mi hotel, pero Madrid está lejos, muy lejos de hallarse hambriento. Además, hay bastantes reservas de viveres, para permitir a la población de un millón y medio de habitantes vivir diez meses... Actualmente se efectúa una campaña intensa de reclutamiento. Treinta oficinas han sido abiertas en respuesta al llamamiento de Barcelona del enrolamiento en el Ejército republicano de todos los hombres en estado de empuñar las armas.»

Leed y propagad «JUSTICIA SOCIAL»

JUAN SINTES MARIN

Falleció ayer a las 10 de la mañana a la edad de 62 años

=== F. P. D. ===

Sus desconsolados: esposa, Magdalena Pons; hijos Juan, Bartolomé, Gabino y Fernando; hija política, Amanda Sintés; hermanos, Juana, Bernardo, Victoria y Miguel; hermanos políticos y demás familia, tienen el sentimiento de participar a sus amistades tan irreparable pérdida.

El entierro ha tenido lugar esta mañana a las 9 y media.

Alayor, 15 de Abril de 1938.